


**Mitteilungsvorlage**

Organisationseinheit	Datum	Drucksachen-Nr.
Dezernat für Verwaltung und Digitalisierung	25.03.2021	<b>2021/075</b>

⇩ Beratungsfolge	⇩ Sitzungsart	⇩ Sitzungstermin/e
Technischer und Umweltausschuss	öffentlich	12.04.2021

**Tagesordnungspunkt 11**
**Fairtrade-Landkreis;  
Anfrage GRÜNE-Fraktion**
**Sachverhalt**

Die GRÜNE-Fraktion stellten mit Schreiben vom 23. März 2021 den Antrag, dass die Verwaltung zum Fortgang der Bewerbung als Fairtrade-Landkreis Stellung nimmt.

Im Rahmen des Bundesprogramms „Koordination kommunaler Entwicklungspolitik“, bearbeitete eine hierfür eingerichtete Koordinationsstelle (Besetzung im Juni 2017 mit Frau Felicia Afriyie) der Landkreisverwaltung die Zertifizierung / Bewerbung als „Fairtrade-Landkreis“, im Rahmen eines zwei-jährigen geförderten Projekts vom 1. Juni 2017 bis 31. Mai 2019.

Die zuständige Projektleitung, Frau Afriyie, leitete hierfür nötige Aktivitäten ein und übernahm die Federführung. Hierzu gehörten die Bestimmung regionaler Leistungsträger sowie die Vernetzung wichtiger Akteure zur Bildung einer Steuerungsgruppe sowie die Durchführung von Kampagnen, Bildungs- und Informationsveranstaltungen und weitere Aktionen zum Thema Fairer Handel, auch grenzüberschreitender Natur.

Bis Ende 2018 wurden folgende Aktivitäten ausgeführt und Projektziele erreicht:

- Kreistagsbeschluss vom 30. Januar 2017
- Evaluation und Ansprache von Leistungsträgern zur Bildung einer Steuerungsgruppe
- Erhebung von Geschäften mit Fairtrade-Produkten im Sortiment →Verteilererstellung zur Ansprache sowie Kontaktaufnahme zu weiteren Händlern
- Angebot von Produkten aus fairem Handel in der Kantine Landratsamt Konstanz, AWO-Café in Gottmadingen und Rathaus Allensbach
- Unterstützung der Stadt Engen bei der Reihe „Meine.Deine.Eine Welt - Unser buntes Engen“, um entwicklungspolitische Themen in die Zivilgesellschaft zu tragen
- Regelmäßige Berichterstattung in der regionalen Presse über Veranstaltungen und Aktivitäten

- Logoerstellung und Unterstützung des hausinternen Sportfests (Faire Shirts & Snacks)
- Ausstellung zum Thema "regional und global" (Vorstellung fairer Produkte)
- Netzwerkbildung / Vernetzung rel. Akteure (fortlaufend)
- Workshop-Serie "Fair und sinnlich durch die Weihnachtszeit"
- Bodenseekonferenz "nachhaltig beschaffen" mit 120 Teilnehmern aus der Verwaltung
- Stärkung der Vernetzung relevanter Akteure durch gemeinsame Aktionen, unter anderem in partnerschaftlicher Zusammenarbeit mit dem Landkreis Lindau sowie Ansprechpartnern in der internationalen Bodenseeregion
- Sachstandsbericht in der Sitzung des Kreistags am 19. März 2018

Bedauerlicherweise verließ Frau Afriye vorzeitig (circa 6 Monate vor Ende der Projektlaufzeit zum 30. November 2018) auf eigenen Wunsch die Landkreisverwaltung, um sich anderen Herausforderungen zu widmen, weswegen das Projekt nicht abgeschlossen werden konnte. Eine befristete Neueinstellung für den verbliebenen Projektzeitraum von sechs Monaten war nicht möglich.

Die Kriterien zur Erlangung des Titels konnten daher nur teilweise erreicht werden. So wurde ein Kreistagsbeschluss eingeholt, Veranstaltungen mit der Zivilgesellschaft durchgeführt und auch die geforderte mediale Berichterstattung fand statt. Zwei der fünf Kriterien wurden nur teilweise erfüllt: Bildung Steuerungsgruppe, Erhebung fair gehandelter Produkte im Sortiment. Wie dargestellt wurde mit deren Bearbeitung zwar begonnen, diese konnten jedoch aufgrund des Wegfalls der Personalstelle nicht abgeschlossen werden.

### **Finanzielle Auswirkungen**

Der Landkreisverwaltung wurden im Rahmen der Projektförderung 90 % der Projekt- und Personalkosten erstattet. Mit Abschluss der Projektlaufzeit und nach Bewertung der Prüfstelle erhielt die Verwaltung zudem eine Rückzahlung von 1.227,78 EUR. Mehrkosten entstanden nicht.

### **Anlagen**

Anlage 1 - Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die GRÜNEN

Anlage 2 - Presseberichte sowie Belege zu Veranstaltungen und Aktivitäten